

1. Les manants avaient décroché leurs fléaux. Qu'est-ce qu'un fléau ? Dessines en un.

2. Comment sont fait les toits des chaumières.

3. La famine s'installe. L'auteur dit alors que les paysans se précipitent sur une rare **provende**. Explique ce terme.

4. Il n'y a plus de farine de blé dans le village. Avec quel fruit la maman de Martin fait-elle de la farine ?

5. Quelle personne du château a appris à une villageoise que le fauconnier était blessé ?

6. Quelle blessure a-t-il ?

7. Où la maman de Martin fait-elle cuire ses galettes ou son pain ?

Le seigneur fait payer cher **sa protection**, d'abord sous forme de **corvées** :

- curer les fossés,
- empierrer les chemins
- rentrer du bois,
- rentrer du fourrage...

Puis à mesure que l'argent circule mieux, les corvées sont remplacées par les **redevances** :

- **la taille** (sert à payer la protection du seigneur). Elle apparaît après 1050. C'est un impôt direct. A partir du XIV^e siècle, la taille devient un impôt royal.
- **Les aides** (taxes sur le transport des marchandises)
- **le cens et le champart** (forment le loyer de la terre). Pour avoir le droit de s'installer et de vivre sur la terre d'un seigneur, le paysan paie deux sortes de redevances. Le cens qui est fixe et le champart, calculé en fonction de la récolte ; plus celle-ci est bonne, plus le paysan paie cher.

Les banalités : Ces taxes liées au droit de ban que détient le seigneur étaient si fréquentes qu'elles ont donné le mot "banal" dans notre langage d'aujourd'hui.

Ces banalités coûtent chers aux paysans qui doivent payer un droit pour utiliser le moulin, le pressoir et le four à pain que le seigneur a fait construire et que lui seul a les moyens d'entretenir.

Les serfs doivent payer des impôts particuliers :

- la mainmorte au moment d'un héritage
- le formariage pour se marier à l'extérieur de la seigneurie

8. Martin imagine plusieurs façon de rentrer au château récupérer son oiseau. Il parle de rentrer déguisé en pèlerin de Saint Jacques de Compostelle ? Qu'est-ce qu'un pèlerin.

Le pèlerinage de Saint-Jacques-de-Compostelle

Le pèlerinage de Saint-Jacques-de-Compostelle est un pèlerinage chrétien, qui mène à la ville de Saint-Jacques-de-Compostelle en Galice (Espagne), où seraient conservées les reliques de Saint Jacques, apôtre du Christ.

Avec celui de Rome (les tombeaux de Pierre et Paul) et de Jérusalem (Saint-Sépulcre), c'est l'un des trois grands pèlerinages que tout bon Chrétien se devait d'effectuer.

Traditionnellement, le pèlerinage vers Saint-Jacques-de-Compostelle se fait à pied et en partant de chez soi. Cependant pour des raisons pratiques les pèlerins se sont rapidement rassemblés sur des voies précises.

Le pèlerinage de Saint-Jacques-de-Compostelle devint l'un des plus importants au Moyen Âge. De nombreux chemins menaient à Compostelle depuis toute l'Europe occidentale, jalonnés d'hospices dédiés au saint.

Il existe quatre itinéraires principaux, jalonnés de sanctuaires et d'hospices:

- Arles, Saint-Guilhem-le-Désert, Toulouse, col du Somport.
- Le Puy, Conques, Cahors, Moissac.
- Vézelay, Nevers ou Bourges, Limoges, Périgueux.
- Paris, Orléans, Tours, Poitiers, Saintes, Bordeaux, Dax.



9. Le fauconnier possède des chiens de chasse. De quelle race sont-ils ?

